

La question des eaux de l'Indus

L'INDUS prend sa source au Tibet, traverse le Cachemire et le Pakistan occidental sur une distance de 1,700 milles et se jette dans la mer d'Oman. Il est un des plus grands fleuves du monde. Le bassin de l'Indus et de ses affluents a été peuplé de sociétés civilisées dès 2,500 ans avant Jésus-Christ, ainsi qu'en témoignent les recherches archéologiques faites récemment à Harappa et à Mohenjodaro. Au cours de ses 4 à 5,000 ans de civilisation, cette vaste région, aride ou semi-aride, a toujours été tributaire des eaux de l'Indus.

Comme dans l'ensemble de l'Inde et du Pakistan, les trois quarts des habitants du bassin de l'Indus vivent de la culture du sol et doivent irriguer leurs champs. Les pluies, peu abondantes, ne surviennent guère que pendant une période de quelques semaines, au cours de la mousson d'été qui souffle de la mer d'Oman en direction sud-ouest. Pour que l'agriculture soit raisonnablement productive dans ces conditions, il faut irriguer les champs pendant les mois de sécheresse. Il y a une soixantaine d'années, l'Inde britannique avait commencé à se doter d'un réseau d'irrigation. Celui-ci couvrait déjà 26,000,000 d'acres en 1947, année où l'Inde et le Pakistan ont accédé à l'indépendance; il était fort probablement le plus vaste au monde. Mais avec le partage de la péninsule en 1947, le système de canaux a été divisé en deux sections. Les réserves du haut Indus et de ses affluents et bon nombre d'ouvrages se trouvent actuellement en territoire indien, tandis que la plupart des canaux et les quatre cinquièmes des terres qui étaient irriguées au moment du partage sont situés en territoire pakistanais.

Origine du conflit

Le partage serait donc à l'origine du conflit relatif aux eaux d'irrigation, aux "eaux du canal", selon l'expression en usage. Malheureusement le partage de l'Inde britannique est également la source de beaucoup d'autres frictions entre l'Inde et le Pakistan; il n'est pas facile pour les deux pays de s'entendre à l'amiable sur la répartition des eaux de l'Indus. Des millions de personnes ont passé les nouvelles frontières au milieu des effusions de sang et des privations générales. L'avenir de quelques principautés, Jammu et Cachemire notamment, a donné lieu à une violente controverse. La démarcation de la frontière entre l'Inde et le Pakistan, à certains endroits, a également suscité de vifs différends. Les deux pays ont eu beaucoup de mal également à s'entendre sur les questions de propriété et de finances.

L'Inde et le Pakistan ont signé en 1948 un accord sur l'alimentation des canaux d'irrigation de l'Indus. Cet accord n'a pas apporté une solution satisfaisante et définitive, et le problème est demeuré une source de tension entre les deux pays. Parmi les difficultés majeures qui se sont manifestées à partir de 1947, l'une tenait au besoin de plus en plus grand qu'avaient l'Inde et le Pakistan des eaux d'irrigation de l'Indus. Malgré un vaste système d'irrigation, lors des périodes d'inonda-